
Bezirk Mittelfranken im       Nürnberg, 21.11.2011 
Bayerischen Radsport-Verband e.V. 
 
 
An alle Bezirksausschussmitglieder 
 
 

Protokoll, 
 

anlässlich der Bezirksausschusssitzung am 21.11.2011 in Nürnberg, Dutzendteich, Gast-
hof Gutmann,  Bayernstr. 150 
 
Teilnehmer: 
Peter Streng    1. Vorsitzender 
Bruno Liebermann  2. Vorsitzender 
Ilse Lehner-Eckhart   Frauenwartin 
Thomas Otto   FW BMX    
Alfred Rigler   FW Radwandern   
Heidi Kohl   FW Kunstrad    
Sylvia Rigler   Schriftführerin 
Harald Schwager   Jugendleiter      
Hans Güthlein   FW Radtouren     
Siegfried Greiner    FW Internet    
Christopf Schwerdt   FW Straße     
Peter Mlady    FW Radball / Radpolo   
David Lischka   FW MTB     
Bernhard Wächter  FW Bahn   
Stefan Stork   komm. FW Bahn  
 
abwesend: 
Helmuth Schuh   komm.Schatzmeister  entschuldigt 
 
 
 
Beginn der Sitzung: 19:03 Uhr 
Ende der Sitzung: 22:30  Uhr 
 
 
 
Zur Ausschusssitzung wurde per Email am 02.11.2011 eingeladen. Die vorläufige Tagesord-
nung wurde mit der Einladung bekannt gegeben. 
 
Bruno Liebermann begrüßt die anwesenden Ausschussmitglieder und freut sich über die zahl-
reiche Teilnahme  
 
TOP 1  Aktuelles vom BDR 
Peter Streng 
-Sportlich war 2011 ein sehr erfolgreiches Jahr; Bei der Hallenrad-WM in Japan gingen in der 
Sparte Kunstradfahren die meisten Medaillen an Deutschland, 
-Neuer Sponsor: Jaysolar wird als Sponsor beim BDR einsteigen. Jaysolar ist ein chinesischer 
Solarzellenhersteller, Sitz der deutschen Zentrale ist in München. 



-Verband Deutscher Radrennveranstalter (VDR) wird voraussichtlich ab 2012 bei einigen 
Rennen die  Jedermann-DM integrieren.  
- erfreulicherweise keine Dopingfälle 
- bezüglich der Bayernrundfahrt stehen die Organisatoren in Verhandlungen mit der Stadt 
Nürnberg um ab ca. 2013 und die nächsten Jahre Nürnberg als Endziel anzubieten, da das 
Altstadtrennen leider an Attraktivität verloren hat. Die Bayerrundfahrt ist dagegen so gut be-
setzt wie schon lange nicht mehr. Verhandlungen mit Behörden und Sponsoren laufen. 
Ergänzung von Bruno: Imagewechsel des Altstadtrennen -  weg vom Profisport hin zum 
Amateursport und Absprung der Sponsoren  - hat bewirkt, dass das Altstadtrennen unattraktiv 
für hochrangige Sportler und somit fürs Publikum geworden ist. 
 
TOP 2  Aktuelles vom BRV und von der Verbandsausschusssitzung 
- im Präsidium wurden neue Trainer festgelegt, z.B. Stefan Stork, Schülertrainer der U15 
Straße, wird auch neuer Fachwart im Bezirk (noch nicht anwesende stellt sich später noch 
selber vor). Desweitern wurde Adam Kolotzek aus Königsbrunn neuer BMX – Trainer.  
Christian Schroth für Rennsport U19 bestätigt. 
- lt. Manfred Wimmer besteht der Versicherungsschutz auch bei angemieteten Fahrzeugen. 
- bei der Lohnsteuerprüfung ergab sich eine Nachzahlung in Höhe von € 6114,00 an die Deut-
sche Rentenversicherung für 2002-2006. Dieser Betrag wurde aber gerichtlich wieder zurück 
gefordert und zurück erhalten. 
- Neue Satzung: es soll zu keiner größeren Änderung kommen und die Satzung wird nicht 
angeglichen  an die des BDR… die Bezirksumlage soll aber mit in die Satzung aufgenommen 
werden. 
- Kultusministerium hat neue Fördermaßnahmen beschlossen, Einzelheiten sind noch nicht 
bekannt 
- Sponsoren wurden angesprochen 
- Neue U19 Mannschaft Rennsportlerinnen mit 8 Fahrerinnen, welche das sind ist noch nicht 
bekannt. 
- RV Union 1886 Nürnberg feierte im Oktober ihr 125jährges Jubiläum 
 
- aktuelle Lizenzzahlen: insgesamt sind 1100 Lizenzen ausgegeben, z.B. MTB 500 Lizenzen, 
im Nachwuchsbereich wurden nur ca. 180 Lizenzen ausgegeben. 
- Leider sind die Bahnmeisterschaften schwach besetzt. Durch eine Kooperation mit Baden 
Württemberg sollen künftig gemeinsame Meisterschaften gefahren werden, allerdings nur in 
der Elite. 
 
-Bruno Liebermann berichtet, dass die Bayernrundfahrt künftig wieder mit einem Jedermann-
rennen stattfinden soll. Peter Streng ist hier nichts bekannt. Hans Güthlein klärt auf, dass nur 
in Feuchtwangen ein Jedermannrennen gleichzeitig stattfinden wird. 

  
-Veranstalter-Onlineanmeldungen sind und bleiben kostenpflichtig. Es laufen Verhandlungen, 
dass nur noch Onlineanmeldungen akzeptiert werden sollen. 
Vorschlag von Christoph Schwerdt, dass bei Änderungen nicht erneut die gesamten Kosten 
berechnet werden. Bei Kleinen Änderungen dürfte das jetzt schon nicht das Problem sein. 
  
-Windsheim hat den Austritt aus dem Verband und somit auch aus dem Bezirk mitgeteilt. Der 
Grund hierfür ist sind Terminüberschneidungen, die zu unüberwindbaren Differenzen geführt 
haben. 
 
-Verbandausschuss: 
Ilse Lehnert berichtet von der Vorbesprechung: 



Da weiterhin viele Kampfrichter fehlen wurde der Vorschlag vorgetragen künftig die Vereine 
anhand der Anzahl der Lizenzfahrer zu verpflichten Kampfrichter auszubilden. 
 
 
TOP 3 Bericht von der Bundeskonferenz Breitensport 
Bruno Liebermann berichtet von der Bundeskonferenz in Gelsenkirchen;  
Ein Thema unter anderem war die Zulassung von E-Bikes:  im Breitensport, bei den Radtou-
refahrten und beim Radwandern sollen E-Bikes zugelassen werden, aber nur solche mit einer 
Höchstgeschwindigkeit  bis 25km/h, sogenannte Pedelecs, Desweiteren müssen aber im Stra-
ßenverkehr einige Vorschriften beachtet werden.  
Stellungnahme zur neuen StVO bezüglich der Radverkehrsvorschriften;  es ist angedacht für 
Radwege die Höchstgeschwindigkeit auf 15km/h zu begrenzen. Eine Entscheidung ist aber 
noch nicht getroffen.    
 
 
TOP 4 Bericht der Fachwarte  
 
Thomas Otto: siehe beiliegenden Jahresbericht 
Herausragend zu erwähnen sind die Leistungen von Julian Schmidt und Nadja Pries 
Für die Olympiade 2012 in London konnte sich leider kein Sportler aus dem Bezirk qualifi-
zieren. 
 
David Lischka: 
Die Bayerische Meisterschaft im Downhill in Osternohe verlief sehr erfolgreich.  
1. Platz belegte Andreas Köstler bei den Junioren, erhält nächstes Jahr Vollsponsoring. 
Deutsche Vizemeisterin im Downhill aus dem Bezirk 
Downhill ist bisher erst ab 16Jahren möglich, David Lischka ist bemüht, dass künftig Meis-
terschaften auch für unter 16Jährige stattfinden können. 
Es wird diskutiert über die Sinn und Zweck einer Lizenzpflicht. 
 
Alfred Rigler 
Radwandersaision ist zu Ende gegangen, am 13.11.2011 fand die Abschlussfeier und Sieger-
ehrung in W-endelstein statt. Erster ist der Verein aus Schwabach, Zweiter wurde der RC-
Wendelstein. Bei sieben Ausfahrten waren durchschnittlich 60 Teilnehmer mit Rad, aber auch 
mit Auto anwesend. 
 
Heide Kohl reicht noch einen Antrag zur Bezuschussung für Kadersportler nach. 
Im Schülerbereich endete die Saison bereits im Mai/Juni.  
Beim BayerncupFinale in Randersacker ging der  1. Platz an RV Adler Bechhofen und der 2. 
Platz ging an den RC Wendelstein. 
 
Siegfried Greiner: 
Die Fachwarte werden gebeten ihre Jahresberichte bis spätestens 15. Dezember an Siegfried 
Greiner (webmaster@radsport-mittelfranken.de) zu schicken, damit er diese noch bis Ende 
Dezember auf die Homepage hoch laden kann. 
Leider ist Siegfried Greiner ab Ende Dezember aus beruflichen Gründen nicht mehr für den 
Bezirk verfügbar und somit auch nicht mehr als Internetfachwart tätig.  
Die Ausschussmitglieder werden gebeten sich in Ihren Vereinen umzuhören, wer dieses Amt 
künftig übernehmen könnte, möglicherweise findet sich unter den Ausschussmitgliedern je-
mand, der den Internetauftritt des Bezirkes weiter pflegen könnte. 
 



Harald Schwager: 
- Deutscher Vizemeister auf der Straße wurde Stefan Stockinger.  
- Anna Knauer aus Weißenburg gewann alle dt. Meisterschaften gewonnen. 
- Harald Schwager stellt fest, dass die Lizenzzahlen der Ju gendfahrer nicht den Zahlen der 
aktiven Sportlern entspricht. Aktive Sportler sind es weitaus weniger. 
-Vereine müssten Sportgemeinschaften gründen, damit der Nachwuchs besser gefördert wer-
den kann. Anmerkung von Bernhard Wächter: Radsport wird an den Schulen positiv ange-
nommen, allerdings ist das Angebot sehr MTB lastig und es bleiben kaum Sportler bei den 
Vereinen hängen. 
 
Hans Güthlein: 
- RTF konzentriert es sich auf den MittelfrankenCup, bedingt durch das gute Wetter war die-
ser sehr gut besucht. 
- Die stärkste Veranstaltung fand in Ammerndorf mit rund 2200 Teilnehmern statt. 
- Weißenburg ist aus der Mittelfranken-Serie ausgestiegen, dafür ist Herzogenaurach einge-
stiegen. 
 
Peter Mlady: 
Radpolo: 
- Zwei Mannschaften spielten in der 2. Bundesliga. Das Team1 aus Stein mit Monika und 
Sonja Mlady in der 2. Bundesliga und hat sich direkt für die Aufstiegsspiele in die 1. Bundes-
liga qualifiziert, wo sie wegen 1 Punkt den Aufstieg verpassten. 
- Team Wendelstein bestehend aus Carolin Weber und Svenja Heim hat sich für das Finale 
beim Deutschlandpokal qualifiziert. 
- In der Deutschlandliga der Herren wurde die Mannschaft aus Wendelstein (Jürgen Diebel 
und Jürgen Haas) Erster. 
Radball: 
- Die Schüler B Mannschaft aus Bechhofen Jonas und Christoph Scherb sind im Halbfinale 
der Deutschen Meisterschaft 
- Die Juniorenmannschaft aus Stein mit Dominik Steiner und Kai Semmelmann wurden 3. bei 
der DM 
- Bei den Erwachsenen erreicht die 2. Mannschaft aus Stein, bestehend aus Robert Mlady und 
Michael Birkner, den 4. Platz in der 2. Bundesliga 
- Gerhard und Bernd Mlady stellen derzeit die Vorzeigemannschaft und erreichten Platz  3 in 
der 1. Bundesliga und wurden Deutschlandpokalsieger und Europapokal Gewinner. 
 
Christoph Schwerdt:  
- Christoph Schwerdt berichtet von weiterhin bestehenden Nachwuchsproblemen im Mittel-
franken.   
-bayerische Kriteriumsmeisterschaft in Ansbach 
-das Rennen „Rund um die Nürnberger Altstadt“ wurde durch die Stadt Nürnberg in Zusam-
menarbeit mit dem RC-Herpersdorf organisiert, auch hier war kaum Nachwuchs am Start. 
-beim Altstadtrennen wird es neue Streckenläufe geben, Christoph Schwerdt begrüßt die zu 
erwartende Entscheidung bezüglich der Bayernrundfahrt, geht aber davon aus, dass künftig 
das Altstadtrennen nicht weiter bestehen kann. Vorteil an der Schlussetappe der Bayernrund-
fahrt ist es hochrangige Fahrer wieder nach Nürnberg zu bekommen.  
Zusatz von Peter Streng: Peter Streng ist überzeugt, dass die Bayernrundfahrt hilft, das Alt-
stadtrennen wieder zu beleben. 
Es wird diskutiert über die Möglichkeiten das Altstadtrennen zu Integrieren, aber auch durch 
die Bayernrundfahrt auf Dauer zu retten. 
 



Bernhard Wächter. 
-Steherrennen von der Bayerischen Meisterschaft über die normalen Rennen bis zur EM wur-
de auf der Bahn ausgetragen 
-Radsport Duschl Cup; auch hier bestehen Nachwuchsprobleme, aber es scheint sich zu ent-
wickeln. Im Amateurbereich ist das derzeit nicht der Fall.  
-Mit Stefan Stork, als Schülertrainier, kann der Nachwuchs weiter ausgebaut werden. 
-Es stehen vier Crossrennen an, zum Glück keine Probleme mit den Genehmigungen zur Aus-
richtung. 
-Sinnvoll wäre in Reichelsdorf ein Stützpunkttrainier für Bahn und Cross um sich gezielter 
um den Nachwuchs kümmern zu können.  
-Bauliche Probleme auf der Bahn; es müssen voraussichtlich zwei Platten gewechselt werden. 
Langfristig muss man sich Gedanken um eine Sanierung machen… 
Ergänzung von Peter Streng: es steht die Idee im Raum einen Förderverein für die Bahn zur 
gründen.  
Zusatz von Thomas Otto: „House of Sports“ plant wohl eine Supercrossanlage im Nürnberger 
Raum. 
 
TOP 5 Bericht des Schatzmeisters zum Etat 2011 
Helmuth Schuh ist leider nicht anwesend, lässt aber ausrichten, dass die Finanzen im Bezirk 
in Ordnung sind. 
 
Antrag von Thomas Otto zur Förderung verschiedener Sportler (mehrere Deutsche Meister 
Bundesligafahrer, 3. Platz Weltmeisterschaft) über €1000 
Antrag wurde einstimmig genehmigt 
 
Antrag von Thomas Otto zur Übernahme von Kosten einer Mittelfränkischen Meisterschaft 
der Medaillien 68,75€.  
Kosten für Medaillien kann nicht über die Förderrichtlinien abgerechnet werden, kann aber 
über den jährlichen Etat abgerechnet werden. Antrag wurde zurückgezogen. 
 
Antrag von Harald Schwager zur Förderung von Anna Knauer wg. sieben deutscher Meisterti-
teln und von Manuel Porzner (Ausnahmeregelung) wg. besonderer Leistungen und Vizetiteln. 
Antrag für Anna Knauer zurückgestellt bis zum Bezirkstag 
Antrag für Manuel Porzner zurückgestellt bis zum Bezirkstag 
 
Antrag von Heidi Kohl auf Förderung der 2er Kunstradfahren aus Bechhofen über € 200 
Zurückgestellt bis zum Bezirkstag- Änderung der Förderrichtlinien 
 
 
Die Förderrichtlinien werden dahingehend geändert, dass Kunstradsportler die im National-
kader fahren ebenfalls gefördert werden können, da es hier keine Bundesliga oder ähnliches 
gibt. Auch sollen künftig besonders verdiente und engagierte Sportler mit mindestens zwei 
Viezemeistertitel gefördert werden können um hier im Einzelfall einen Ansporn zu bieten. 
  
Frage von Christoph Schwerdt zum Etat. 
Dieser wurde in 2011 noch nicht beansprucht und er stellt die Anfrage, ob dieser auch für den  
Crossbereich verwendet werden kann.  
Nach kurzer Diskussion wird dem zugestimmt. 
 
TOP 6 Das Transpondersystem, Konsequenzen für Veranstalter und Sportler 
Bruno Liebermann berichtet von der Termintagung; 



Künftig sollen alle Straßen- und Bahnrennen mit Transponder stattfinden, dazu müssen sich 
die Veranstalter das System anschaffen (Kosten ca. € 4000,00) oder ausleihen. Die Sportler 
müssen diesen Transponder selber kaufen (ca. € 25 jährlich). Die Einführung soll frühestens 
2013 sein.  
Die Ausschussmitglieder diskutieren, ob nicht der Verband das System anschafft und von 
Veranstaltern ausgeliehen werden. 
Hinweis für Peter Streng: evtl. System von MTB (TagHeuer) übernehmen. 
 
 
TOP 7 Vorstellung der Studie des Forums Sport  
Tagesordunungspunkt wurde verschoben 
 
 
TOP 8 Überlegungen zur Nachwuchsgewinnung und -förderung 
Siehe einzelne Berichte der Fachwarte unter TOP4 
 
 
TOP 9 Satzungsergänzung zum Bezirkstag 
Tagesordnungspunkt wurde verschoben 
 
 
TOP 10 Personalveränderungen in der Vorstandschaft 
- Siegfried Greiner wird das Amt des Internetfachwartes niederlegen. 
- Peter Streng wird nicht mehr zur Wahl des 1.Vorsitzenden zur Verfügung stehen. 
- Bruno Liebermann wird nicht mehr zur Wahl des 2.Vorsitzenden  zur Verfügung stehen. 
- Helmuth Schuh als kommissarischer Schatzmeister möchte sich nicht zur Wahl stellen 
 
Änderung des Fachwarte: 
Bernhard Wächter hat sein Amt abgegeben, da er das Amt des Fachwartes Bahnradsport für 
Bayern übernehmen wird. Vorschlag für das Amt des neuen Fachwartes ist Stefan Stork, der 
vom Ausschuss einstimmig als kommissarischer Bahnfachwart bestimmt wurde. 
Bruno Liebermann stellt sein Amt als Kampfrichterobmann zur Verfügung. 
Siegfried Greiner scheidet am 31.12.2011 als Fachwart Internet aus. 
Vorschläge für die Vorstandsnachfolge und der Fachwarte sollen in den Vereinen gesammelt 
werden und  bei einem separaten Treffen (16.01.11) vor dem Bezirkstag zusammengetragen 
werden.  
 
 
TOP 11 Vorbereitung des Bezirkstages 
Terminbestimmung:  
Der Verbandstag in Paulushofen findet am 10.03.12  –  Bezirkstag muss mind. 4 Wochen 
vorher stattfinden,  
Terminvorschlag: Sa 21.01.2012, Sa 28.01.2012 
Es wird der 21.01.2012 um 14Uhr in Reichelsdorf festgelegt. Vorher ab 13Uhr findet der Ju-
gendtag statt. 
 
Die nächste Bezirksausschusssitzung findet am16.01.12 in Wendelstein statt.  
 
 
TOP 12 Verschiedenes 



Die von Bruno Liebermann vorgeschlagene Führung durch das Kriminalmuseum findet nach 
wie vor großes Interesse bei den Ausschussmitgliedern. 
Bruno Liebermann kümmert sich um einen Termin., evtl. 11.01.2012 
 
Helmuth Schuh ist für einen Stand bei der Radmesse in Fürth im März2012, allerdings findet 
zeitgleich der Verbandstag statt. 
 
 
 
 
 
Peter Streng      Sylvia Rigler 
1. Vorsitzender      Schriftführerin 
 
 
 
 


